



Fonds de solidarité Indonésie

Point d'étape sur le programme d'aide à la reconstruction

27 octobre 2020

En 2018, l'archipel indonésien a été touché par une série de catastrophes naturelles : séisme, tsunami et liquéfaction des sols sableux. La ville de Palu compte parmi les plus durement touchées du pays, si bien qu'en février 2020, 1500 personnes étaient encore dans l'attente d'assistance humanitaire. Un programme d'aide à la reconstruction a alors été lancé à l'initiative de la branche Asie-Pacifique de Cités et Gouvernements Locaux Unis (CGLU ASPAC), auquel s'est joint Cités Unies France. Le diagnostic réalisé par CGLU ASPAC a mis en évidence la nécessité de soutenir, en plus des collectivités territoriales, le développement économique local en aidant, directement ou non, le tissu d'entrepreneurs et commerçants locaux.

Ainsi, le programme de soutien développé par CUF et CGLU-ASPAC, qui devrait aboutir en avril 2021, s'est fixé trois objectifs : l'accélération de la mise en place du système d'alerte aux catastrophes naturelles, la construction d'infrastructures publiques et le soutien au développement économique local et le développement de compétences et l'échange entre pairs au sein des collectivités. L'Indonésie n'ayant pas été épargnée par la crise sanitaire liée à la Covid-19, certaines de ces activités ont dû être repoussées.

Accélération de la mise en place d'un système d'alerte aux catastrophes naturelles

Cette initiative a partiellement été complétée. La coordination entre les différents acteurs (ONGs, gouvernement) a été achevée, permettant une meilleure réponse en cas d'alerte. Toutefois, la formation du personnel du service de gestion des catastrophes de la ville de Palu a dû être repoussée et sera achevée en février 2021 au plus tard.

Construction d'infrastructures publiques et soutien au développement économique local

Le volet « infrastructures publiques » du fonds de solidarité Indonésie passe principalement par la construction d'un parc honorant la mémoire des victimes des catastrophes. Il aura également une visée pédagogique en sensibilisant les populations locales aux risques naturels dans les zones littorales. Le choix du site est toujours en discussion, le site devant être achevé en avril 2021.

Le soutien au développement économique local passe notamment par le programme « KUBE » lancé par la municipalité de Palu en 2016. Ce programme s'adresse aux Petites et

Moyennes Entreprises indonésiennes en les aidant financièrement pour débiter leurs activités ou en organisant des ateliers de formation pour les micro entrepreneurs. En accord avec CUF et CGLU ASPAC, ce programme, dont avaient pu bénéficier 76 entreprises, a ainsi été réactivé au mois de juillet 2020 et est en partie financé par le fonds de solidarité Indonésie. 3 projets ont été sélectionnés : un programme de développement de ferme urbaine, une boulangerie encourageant l'emploi féminin ainsi qu'un atelier d'impression textile. Les lauréats bénéficieront, en plus d'un soutien matériel, d'ateliers de formation professionnelle dans les mois à venir.

Développement de compétences et échange entre pairs

Plusieurs webinaires et ateliers de formation ont pu être assurés. Le 28 septembre s'est ainsi tenu le webinaire sur le soutien aux petites et moyennes entreprises dans les phases de reconstruction post-catastrophes naturelles. Animé par Mr. Yolak Dalimunthe, directeur « reconstruction et réhabilitation » de l'Agence de Gestion des catastrophes naturelles, il a rassemblé 56 représentants des gouvernements locaux et central.

En revanche, le séminaire sur « la construction d'une alliance des gouvernements locaux et de résilience pour villes à risques en zones littorales » initialement prévu entre les 28 et 30 septembre, a dû être repoussé en février 2021 du fait de l'épidémie de Covid-19, de même que les ateliers de formation de renforcement des capacités des gouvernements locaux dans la reconstruction et la réhabilitation suite à des catastrophes majeures.